

# 打造中国外交改革创新机制

外交改革课题组◎

**【内容提要】** 针对中共十八大以来中国外交转型的新形势，本文探讨了中国外交改革创新的必要性和具体路径。具体而言，国际格局的两超趋势、我国海外利益的迅速拓展、实现民族复兴的战略任务以及经济社会的转型都需要中国外交的不断改革和创新。在思想观念上，应当创造实现民族复兴的外交理论，培养大国的全球外交意识，建立“奋发有为”的外交理念。在策略上，应从回避冲突向直面冲突转变，从维护“战略机遇期”向创造战略机遇转变，从融入国际体系向塑造国际环境转变，从坚持不结盟向建设“命运共同体”转变。在制度上，应建立持续性的改革机制、政策评估机制和鼓励创新的激励机制，简化决策程序，促进专业化与社会化的结合。

**【关键词】** 改革创新 外交策略 外交思想 外交制度 中国外交

**【作者简介】** 清华大学当代国际关系研究院外交改革课题组，组长：阎学通；组员：王天灵、徐进、杨原、马燕冰、孙学峰。

改

改革开放使我国发展成为世界第二经济大国。然而，由于历史的原因，“改革”的概念长期未能明确地进入外交领域。外交是国家的对外政治行为，事关重大，权威性强，需要高层领导人决策，于

---

《国际政治科学》2014年第4期（总第40期），第36—63页。

*Quarterly Journal of International Politics*

是，改革创新曾被认为不适用于外交工作。2013年，我国领导人首次提出“要推进外交工作改革创新”，<sup>①</sup> 这为增强我国外交的活力提供了新路径。为此，本文将从我国外交改革的必要性，如何进行外交的思想观念创新、策略创新和制度改革四个方面提出看法和建议。

## 一 中国外交改革的必要性

虽然改革创新的概念长期未正式用于外交领域，但国内外客观环境的巨变促使中国外交在过去的30年里也发生了很大变化。例如，在外交思想领域提出了“奋发有为”和“新型义利观”，在外交政策上提出了“惠及周边”，对外交礼宾制度进行了大幅度简化等。<sup>②</sup> 今后，随着国际格局两超化<sup>③</sup>趋势加剧、我国海外利益拓展的速度加快、实现民族复兴的紧迫性增强、国内国际两个大局一体性深化、经济和社会的现代治理体系建立，我国外交对于改革创新的需求将不断上升，改革创新日常化的需求正在出现。

### （一）国际格局两超化趋势要求中国开展大国外交

中国外交需要从“以弱对强”转向“以大事小”。自1840年鸦片战争失去世界强国地位以来，我国外交长期都是利用强国间的矛盾寻求生存空间。这种近现代以来以求生存和发展为目的、周旋于强国之间的长期外交实践，使我国形成了以弱对强的外交传统。其表现为追求平等优

① 钱彤：《为我国发展争取良好周边环境，推动我国发展更多惠及周边国家》，《人民日报》2013年10月26日，第1版。

② 在2013年10月24—25日举行的周边外交工作座谈会上，中国国家主席习近平在发表讲话时指出：“做好周边外交工作，是实现‘两个一百年’奋斗目标、实现中华民族伟大复兴的中国梦的需要，要更加奋发有为地推进周边外交，为我国发展争取良好的周边环境，使我国发展更多惠及周边国家，实现共同发展。……做好外交工作，……要找到利益的共同点和交汇点，坚持正确义利观，有原则、讲情谊、讲道义，多向发展中国家提供力所能及的帮助。”钱彤：《为我国发展争取良好周边环境，推动我国发展更多惠及周边国家》。

③ “两超化”与“两极化”的说法可见于阎学通2013年出版的《历史的惯性：未来十年的中国与世界》一书。这两个说法仅代表作者对国际格局变化趋势的看法和预测，与中国政府的外交政策无关。

先于体现主导国的宽容,对礼仪尊严和战略实利两者的外交资源投入比例失衡,对国际权力分配不公的现象不满意,但又缺乏建立责权相等国际规范的主动性,习惯于在强国的冲突中选边站或中立,而不愿出头组建新团体。<sup>①</sup>冷战结束以来,我国的大国外交是指对世界主要国家的外交,如对美国、日本、俄罗斯、德国、法国和英国的外交工作。今后 10 年,我国将成为世界两超之一,除美国之外,中国与其他国家的实力对比不再是“弱对强”而是“大对小”,因此,我国的外交政策客观上也需要进行相应改变。

首先是综合实力的两超化趋势。今后 10 年,在中美两国综合实力差距继续缩小的同时,两国还将一起拉大与其他大国的综合实力差距。20 世纪 90 年代初,日本、德国、中国的 GDP 分别是美国的 1/2 强、1/4 强和 1/14 弱。到 2012 年时,日、德两国的 GDP 分别降至是美国的 1/3 强和 1/4 弱,而中国 GDP 的则升至是美国的 1/2 强。<sup>②</sup>今后 10 年,中美两国将继续拉大与其他大国的实力差距,而且我国的 GDP 有可能赶上美国,这意味着世界上将出现两个经济超级大国。2014 年,中国的国防预算为 8082 亿元人民币(合 1320 亿美元),约等于美国 6328 多亿美元的 21%,而其他大国的国防开支均在 800 亿美元以下。<sup>③</sup>根据现有的军费增长率测算,到 2023 年,中美两国的国防开支都将超过 3000 亿美元,而其他大国的则均难达到 1200 亿美元。

---

① 中国外交部部长王毅曾于 2013 年 6 月 27 日在第二届世界和平论坛午餐会上发表演讲,系统阐述本届中国政府的外交理念,在谈及中国外交的“特色”时依然强调中国外交应当“摒弃任何丛林法则,坚持大小国家一律平等,坚持反对任何形式的霸权主义,坚持推进国际关系民主化,反对以大欺小、以强凌弱、以富压贫,反对干涉别国内政”。王毅:《探索中国特色大国外交之路》,《国际问题研究》2013 年第 4 期,第 2 页。

② 根据联合国统计司的统计数据,1991 年美、日、德、中四国 GDP 按照当年价格计算分别为 6174 亿美元、3537 亿美元、1809 亿美元和 424 亿美元,2012 年的数据分别为 16245 亿美元、5960 亿美元、3426 亿美元、8358 亿美元。<http://unstats.un.org/unsd/snaama/selbasicFast.asp>。

③ 据美国 2013 年公布的 2014 财年国防预算法案,美国 2014 年的国防预算约为 5521 亿美元。除此以外还有 807 亿美元的海外紧急行动经费,两项开支总额为 6328 亿美元。中美两国的国防预算数字见《中国 2014 年的国防预算 8082 亿元,较上年涨 12.2%》,新浪网,2014 年 3 月 5 日, <http://mil.news.sina.com.cn/2014-03-05/0815767199.html>。

其次是大国关系的两极化趋势。2014 年的乌克兰危机使得俄罗斯与西方国家的战略关系严重破裂，双方的战略对抗态势已经形成，且在数年内难有改善的机会。西方国家不断增加的经济制裁势必逼迫俄罗斯与中国加强战略合作。与此同时，安倍政府为日本的二战罪行翻案和否认钓鱼岛主权分歧的政策也正在加剧中日对抗，可以预料，即使在安倍之后，中日关系短期内也难以恢复到 2010 年“撞船事件”之前的水平。<sup>①</sup> 美国强化日美同盟防范中国的策略，将在加剧中美战略竞争的同时妨碍中日关系的改善。随着美中两超实力结构的形成，德、法、英、印等国在中美战略竞争中将日趋采取回避和不介入的立场。但这与冷战时期美苏军事集团的对立不同，正在形成的两超格局将以中美两国为支柱，分别形成俄罗斯背靠中国与北约竞争、中国背靠俄罗斯在东亚与美日竞争的形态。

最后是我国缺乏“以大事小”的现代大国外交经验。今后 10 年，不仅西方国家将不断要求我国承担更多的“国际责任”，广大发展中国家也期望我国能够为它们提供更多的经济援助和安全保护，“中国责任论”将有上升趋势。<sup>②</sup> 在逐渐形成的两超格局中，我国不但难以坚持不结盟战略，更要面临中小国家以不结盟战略应对我国的局面。故此，为了应对随着我国国际地位不断上升带来的新挑战，我国外交需从“以弱对强”向“以大事小”转变。由于我国近现代史中只有弱国外交经验而无强国外交实践，因此我们只能从中国古代的大国外交实践中借鉴成功经验，<sup>③</sup> 创造出符合当今时代的现代大国外交。

---

① 根据清华大学当代国际关系研究院“中外关系数据库”的数据，中日“撞船事件”发生以前，2010 年 8 月的两国关系分值为 2.9，此后两国关系持续恶化，到 2013 年 12 月已降至 -4.5。  
http://www.tsinghua.edu.cn/publish/iis/7522/index.html。

② 2005 年 9 月 21 日，佐利克在美中关系全国委员会上做了题为“中国往何处去——从成员到责任”的演讲，提出中国应成为“负责任的利益攸关者”。佐利克的讲话在国外特别是西方国家掀起了一股“中国责任论”。

③ 习近平在中央政治局第 18 次集体讲话中说：“对绵延 5000 多年的中华文明，我们应该多一份尊重，多一份思考。对古代的成功经验，我们要本着择其善而从之、其不善而去之的科学态度，牢记历史经验、牢记历史教训、牢记历史警示，为推进国家治理体系和治理能力现代化提供有益借鉴。”习近平：《对 5000 多年的中华文明 应该多一份尊重和思考》，新华网，2014 年 10 月 13 日。

## (二) 海外利益的迅速拓展需要我国开展全球外交

中国海外利益的拓展速度加快。自 2006 年我国成为世界最大的外汇储备国以来,我国海外利益的拓展速度不断加快。截至 2014 年 3 月,我国的外汇储备已达 3.95 万亿美元。<sup>①</sup> 今后 10 年,我国外汇储备的增长势头仍难以逆转。截至 2013 年年底,我国非金融类海外直接投资累计已达 5257 亿美元,在外汇储备只增不减的压力下,我国海外投资的速度也将加快。<sup>②</sup> 2013 年,我国内地居民出境人数已达 9818.7 万人次,预计今后 10 年年均出境人数的增长速度不会低于 7%,这意味着上述数字将翻一倍。<sup>③</sup> 今后 10 年,我国海外利益的拓展规模和增速都将是前所未有的。

我国海外利益面临的安全威胁不断上升。伴随中国海外利益的快速拓展,其面临的海外安全威胁也必然上升。中国公民受到战争、政治动乱、反华活动、商业打击、有针对性犯罪和恐怖主义袭击等威胁的可能性将加大,自然灾害和其他突发事件造成的危害也将增多。这些安全威胁和自然灾害要求我国政府能迅速及时地加以应对,因此,提升我国在全球各地进行紧急救助的外交能力和加强合作机制成为迫切需要。目前,我国维护海外利益的能力已显不足,如不扩大外交队伍规模和提高有效应对能力,我国海外利益面临的外交保护能力不足问题将更加突出。

全球化向其他领域的拓展不可避免。今后 10 年,全球化向政治、安全、文化等更多领域拓展的趋势不可阻挡,这将带来机遇但更多是挑战。1998 年亚洲金融危机和 2008 年全球金融危机的警示是,10 年内再次发生重大国际金融危机的风险仍无法排除。美国虽已开始逐步退出量化宽松政策,但仍将保持金融政策上的单边主义,日本安倍政府、欧洲央行也在大

---

① 《央行:中国外汇储备 3.95 万亿美元,占全世界 1/3》,新华网,2014 年 4 月 16 日, [http://news.xinhuanet.com/finance/2014-04/16/c\\_1110270134.htm](http://news.xinhuanet.com/finance/2014-04/16/c_1110270134.htm)。

② 《2013 年我国对外直接投资简明统计》, [http://www.fdi.gov.cn/1800000121\\_33\\_3962\\_0\\_7.html](http://www.fdi.gov.cn/1800000121_33_3962_0_7.html)。

③ 《我国已与 81 个国家互免签证》,搜狐网,2014 年 1 月 29 日, <http://roll.sohu.com/20140129/n394380724.shtml>。

量增发货币。此外，分离主义、恐怖主义、核扩散、网络黑客、宗教极端主义、贩卖毒品、非法移民、走私、金融诈骗等跨国犯罪均有全球化的趋势。应对全球气候变暖带来的多种气候异常灾难正成为国际政治博弈的重要内容。在我国更多利益走向海外的情况下，这些风险和危害都要求我国具备全球性的外交视野和应对能力。如何从全球角度制定我国的双边和多边外交政策正成为新的课题。

### （三）实现民族复兴需要政治导向型外交

实现民族复兴要求外交改革创新。我国外交的战略目标是服从和服务于“两个百年”奋斗目标和实现中华民族伟大复兴。<sup>①</sup> 为民族复兴创造条件和实现民族复兴是两种性质不同的战略任务，前者是积累实力，后者如参加比赛。在积累实力阶段，我国有避开与世界主导国进行正面战略竞争的可能，但在参赛阶段却无法回避竞争。具体而言，有利于经济建设的和平环境并不必然确保能够实现民族复兴。例如，对安倍政府否定日本二战罪行的做法采取绥靖政策，可能有利于维护我国经济建设所需要的和平环境，但不利于我国实现民族复兴。因此，实现民族复兴的战略目标决定了我国外交工作需要改革创新。

中美结构性矛盾加剧要求中国外交更多地考虑安全战略利益。今后10年，美国防范中国崛起的“亚太再平衡”战略不会改变，美国维护其世界霸主地位与中国实现民族复兴的结构性矛盾将日益深化。2014年年初乌克兰危机发生后，克里米亚从乌克兰分离出来并入俄罗斯版图。对此，奥巴马政府明确表示，无论俄采取何种军事行动，美国决不会改变以亚太为中心的全球军事部署。<sup>②</sup> 美防长哈格尔更是明确地指出，美国军费

① 在2013年10月的周边外交工作座谈会上，中国国家主席习近平明确指出：“我国周边外交的战略目标，就是服从和服务于实现‘两个一百年’奋斗目标、实现中华民族伟大复兴。”钱彤：《为我国发展争取良好周边环境，推动我国发展更多惠及周边国家》。

② 《美国“亚太再平衡”战略面临考验》，新华网，2014年4月6日，[http://news.xinhuanet.com/world/2014-04/06/c\\_126361431.htm](http://news.xinhuanet.com/world/2014-04/06/c_126361431.htm)。

开支的缩减不会影响其“亚太再平衡”战略,美国将 60% 的海军力量部署在亚太的原则不会改变。<sup>①</sup> 目前,美国在亚太地区部署了 33 万军队、1800 多艘军舰、2000 多架飞机,在欧洲则只有 6 万—7 万军队。<sup>②</sup> 与此同时,奥巴马于 2014 年 4 月访问了日本、韩国、菲律宾、马来西亚四国。他访日期间签署的《日美联合声明》,明确写入了美国将在中日钓鱼岛冲突上协防日本的立场。<sup>③</sup> 访菲期间,美菲签署了为期 10 年的《加强防务合作协议》,该协议允许美国派出更多军队、军舰和战机到菲律宾驻扎,共用其军事基地。<sup>④</sup>

提高国际战略信誉需要我国为中小国家提供安全保护。在外交中将经济利益置于国家利益的首位,会阻碍对提高我国国际战略信誉的重视。具有安全战略信誉,是崛起大国增强其国际影响力的核心要素,亦是其作为世界大国的一个本质属性。承担更多的国际安全责任,就是向全球和地区提供更多的安全公共产品。只有如此,才能增强崛起国对国际安全体系的影响力。由于面临的非传统安全威胁不断上升,我国要提高自己的国际战略信誉,还需要在非传统安全领域提供公共产品,如防范金融危机、应对气候变化、打击恐怖主义威胁、防止生化核武器扩散等。

提高战略伙伴关系质量需要增强双边安全战略合作水平。目前,美国、日本、英国、法国、德国、俄罗斯等世界主要大国都拥有自己的盟友,美国的盟友更是将近 50 个国家,而我国则缺乏“铁哥们”式的战略伙伴。一国盟友的多少与其应对国际危机的能力成正比。为此,我

---

① 《哈格利亚太军事部署计划遭亚太盟国质疑》,中国新闻网,2013 年 6 月 3 日, <http://www.chinanews.com/mil/2013/06-03/4884043.shtml>。

② 《一张图告诉你美国在亚太的重要军事基地》,人民网,2014 年 5 月 5 日, <http://military.people.com.cn/n/2014/0505/c52960-24977297.html>。

③ 《日美联合声明用 TPP 问题与钓鱼岛安保做交换》,中国网,2014 年 4 月 25 日, <http://finance.china.com.cn/roll/20140425/2364851.shtml>。

④ 《美菲签署 10 年防务合作协议 允许美国增加驻军》,中国新闻网,2014 年 4 月 28 日, <http://www.chinanews.com/gj/2014/04-28/6112322.shtml>。

国需从全球战略的角度考虑，在全球范围内确定“战略支柱型”伙伴国。通过逐渐提高我国对外友好关系的质量，有效扩大国际社会对中国崛起的政治支持。

#### （四）经济社会转型要求外交改革跟上社会治理现代化步伐

利益多元化加大外交改革创新的推力。经济改革加大了市场因素的影响，这要求政府各部门加大改革力度，提升现代治理能力。市场的作用提高了我国民众与国际社会的接触程度，从而增加了民众对国际事务及我国对外政策的关注度。与之同步发展的是利益集团的利益分化日益严重，其对外交决策的影响力不断上升。因此，外交决策需要更高水平的协调能力，能够在兼顾不同利益集团利益的同时，平衡好各个利益集团的影响，防止个别利益集团对外交决策产生过大影响。保证外交政策的公共属性成了一个现实问题。

网络化使政府应对意外事件的决策时间被压缩。网络时代信息传播的速度加快，全球舆论同步，社会覆盖面广，这使我国的外交工作面临着意外事件发生后决策时间不足 24 小时的压力。由于决策时间短，无法做充分的调研、反复细致的专业评估，因此要对外交的应急决策机制进行改革。在网络时代，第一线的即时反应已不可避免。即使快速反应措施有瑕疵，也无法拖延实施，因为反应迟滞损失将更大。因此，优化决策程序已成为不可避免的趋势。

与世界的深度融合要求我国提出符合人类进步的价值观。目前，对中国的关注已成为国际舆论日常报道的重要组成部分。网络媒体的出现使提高我国价值观对国际舆论的影响力变得更加重要。吸取历史的教训，我国对外政策要尽量剔除“左”的意识形态的影响，但刻意回避价值观外交也会面临日益不利的国际舆论环境。要营造能够接受中国崛起的国际舆论氛围，我国就需要向国际社会提出比西方社会更具普世意义的价值观，如公平、正义、文明等，强化中国在世界上的软实力，提升中国文化的亲和力。我国还需要更积极主动地介入国际事务并提出主张

和建议,参与国际安全规则的制定,在更多的国际事务中具有话语权,体现中国的存在。

公共外交的兴起给我国开展民间外交提供了新渠道。对我国来讲,公共外交是一种新型外交方式,其核心是通过公众的参与改变国际舆论,而不是通过单纯宣传来改变国际舆论。公共外交是对传统外交的补充和发展,根本目标是推进本国外交政策的实施和维护国家利益。公共外交是由政府主导、民间开展的外交活动,因此,提高我国民间团体的海外活动能力,使其活动有利于中华民族复兴是一个新课题。没有外交的改革和创新,欲有效提高我国公共外交的能力是很困难的。

## 二 中国外交需要思想观念创新

任何改革创新都始于思想观念的改变。根据 20 世纪 80 年代末冷战结束的重大国际形势变化,我国外交战略思想从“反帝、反霸”转向“韬光养晦,有所作为”。在这一新的外交战略思想的指导下,我国较快地摆脱了当时的国际孤立状态,其后又取得了诸多其他方面的成就。这说明韬光养晦的外交思想符合当时我国所面临的国际环境和自身国际地位。然而,这些成就也日益成为一种思想包袱。当韬光养晦被视为圭臬,成为无条件正确的外交原则时,外交工作就难有改革和创新。

### (一) 创造实现民族复兴的外交理论

崛起大国需要创造出相应理论支撑其外交战略。用于支撑国家外交战略的外交理论不同于学术研究领域的国际关系理论,其目的在于指导现实的外交工作而非解释国际关系的客观规律。自 20 世纪 80 年代中期以来,我国学界和外交界的一些人士一直提倡创造中国自己的国际关系理论,但

由于他们未区分这两类理论的功能，因此，在如何落实上缺乏共识。事实上，所有大国都需要根据国际环境及本国地位的变化不断创造出新的理论来支撑其外交战略。20 世纪 40 年代印度独立后创造了“不结盟”理论，用于指导其应对美苏两极格局的外交战略；美国创造了“遏制”理论，用于指导其建立世界霸权的战略；50 年代苏联创造了“和平竞赛”理论，用于指导其与美国争霸的战略；60 年代我国创造了“三个世界”理论，用于指导我国的“反两霸”战略；80 年代我国又创造了“大三角”理论，用于指导我国的联美抗苏战略；冷战后，美国于 90 年代创造了“民主和平论”，用于支撑其独霸世界的全球民主化战略；进入 21 世纪以来，美国盛行的“软实力”和“巧实力”理论，是用于减缓其霸权衰落速度的战略。当前国际格局出现了两超趋势，且我国正逐渐成为两超之一，加之我国政府于 2012 年提出的实现中华民族伟大复兴的战略目标，这都要求我国应顺应历史的发展趋势，创造出新的外交理论，用于指导我国实现民族复兴的外交战略。

两超格局下我国需要创造和平竞争理论。当前国际格局已呈现两超化趋势，而且包括中国在内的世界任何一国，目前都尚不具备改变这种历史趋势的能力。冷战后，在“一超多强”国际格局的基础上，我国曾提出过“多极化”理论。但当前国际格局的两超趋势很可能使多极化理论过时，无法支撑我国今后的外交战略。为此，我国需要创造出新的外交理论。目前正在出现的两超趋势显然与冷战时期的两极格局不同，意识形态不再是国际政治的核心矛盾，核军备竞赛不再是军事矛盾的核心内容，代理人战争也不再是战略竞争的主要方式。<sup>①</sup> 因此，我国需要创建适应两超化的外交理论，用以指导我国的总体外交。

防止中美战略竞争升级为战争需要完善新型大国关系理论。今后 10 年，随着中国崛起速度的加快，防止中美战略竞争升级为战争成为一个现

---

① 有关冷战后和冷战时期大国竞争区别的讨论，参见 Yan Xuetong and Qi Haixia, “Football Game Rather Than Boxing Match: China – US Intensifying Rivalry Does not Amount to Cold War,” *The Chinese Journal of International Politics*, Vol. 5, No. 2, 2012, pp. 105 – 127.

实的任务。为此,化解“修昔底德陷阱”(Thucydides trap)已不再是一个学术问题,而是一个现实的战略问题。<sup>①</sup>为此,我国应以“和平竞争”的理论指导我国提出的建立“中美新型大国关系”的外交目标。过去,在韬光养晦外交思想指导下,我国曾提出通过加大经济合作化解中美战略矛盾的理论,然而历史的经验已经证明经济合作无法防止中美结构性矛盾的深化和战略冲突加剧。巨大的双边经济合作规模不仅未能缓解中美之间的安全战略冲突,就连中日之间的战略冲突都难以防范。今后中美战略竞争程度将只升不降,我国需创造出管控大国战略分歧和冲突的和平竞争理论。

实现民族复兴需要建立国际新秩序和构建全球治理的理论。实现民族复兴是一个赶超世界最强国的战略目标,因此,我国需要发展建立国际新秩序的理论。冷战时期,我国曾提出过此类外交目标,但并未创造出相关理论,即未提出如何建立国际新秩序的路径和方法。随着国际格局两超化日趋明显,建立国际新秩序将不可避免。建立国际新秩序是国际权力的再分配,进行全球治理是国际责任的再分配,两者均要求对现有国际规范进行修订和发展。因此,我国需从权力、责任的再分配和建立新国际规范三方面进行理论创新。这种理论创新需要结合全球化、信息化、网络化、智能化、知识经济发展等时代特征及其未来的发展趋势进行,从而使其具有指导外交政策制定的实际作用。

---

<sup>①</sup> 2014 年 1 月 22 日,中国国家主席习近平在接受美国《世界邮报》专访并谈及当今世界处理大国间关系时表示,各国都应努力避免陷入“修昔底德陷阱”。近年来战略界对“修昔底德陷阱”的讨论参见 Graham Allison, “Thucydides’s Trap Has Been Sprung in the Pacific,” *Financial Times*, August 22, 2012; Robert B. Zoellick, “U. S., China and Thucydides,” *The National Interest*, Vol. 126, July/August, 2013, pp. 22 – 30; Graham Allison, “2014: Good Year for a Great War?” *The National Interest*, January 1, 2014, <http://nationalinterest.org/commentary/2014-good-year-great-war-9652>; Zbigniew Brzezinski, “Can China Avoid the Thucydides Trap?” *New Perspectives Quarterly*, Vol. 31, No. 2, 2014, pp. 31 – 33; 陈文鑫:《中美关系能否避免“修昔底德陷阱”?》,《中国国防报》2012 年 5 月 8 日,第 4 版;孙哲:《中美要力避“修昔底德陷阱”》,《人民日报》2013 年 7 月 5 日,第 5 版;赵明昊:《中美如何超越“修昔底德陷阱”》,《东方早报》2013 年 10 月 14 日,第 A12 版;余南平:《新型大国关系与“修昔底德陷阱”》,《文汇报》2014 年 4 月 21 日,第 10 版。

民族复兴理论建设要向我国古代政治思想借力。实现民族复兴是我国特有的国家利益，目前尚无其他国家提出类似的政治目标。实现民族复兴目标本身就是以我国特有的历史为基础提出的，因此在创造实现民族复兴的理论时，需要充分考虑我国的传统文化和悠久历史。我国古代政治思想中有着丰富的适用于当前中国崛起的思想资源，在去粗取精的原则下，从我国古代传统政治思想中汲取营养，是创造实现民族复兴理论的捷径和必由之路。《管子·霸言》说：“夫国大而政小者，国从其政；国小而政大者，国益大。”这种政治领导决定论的认识，对我国理解政治领导力在民族复兴过程中的重要性具有很大的启发作用。

## （二）培养大国的全球外交意识

全球化时代的大国需要有全球外交意识。我国的民族复兴是一个发展过程，在这个过程中我国需要先成为地区强国，之后才有可能成为世界强国。这种地缘政治进程决定了我国外交需要以周边为重点，然后向其他地区辐射。然而，我国的民族复兴进程处于全球化的特殊时代，我国崛起的目标是要成为世界强国而不仅是地区强国。在全球化时代，许多国际事务已难以区分是地区性的还是全球性的，如气候变化、反恐合作、国际贸易、资本流动、国际投资、航运安全、游客安全、留学、学术交流等事务均已无地区限制。因此，我国外交需要强化全球外交意识，即使是制定双边和地区政策，也要从全球的角度进行考虑，特别是有关国际规范的事务，更要从全球的角度进行考虑。

我国外交需要有大国外交意识。由于鸦片战争之后我国外交长期处于以弱对强的地位，因此“弱国无外交”成为我国外交界的共识。这个认识被理解为有三重含义：一是由于我国物质实力不强，所以外交维护不了国家利益是理所当然的；二是因为我国是弱国，所以外交上不能采取主动进取的策略，只能采取被动防御的政策；三是由于我国是弱国，所以不应

承担国际责任,更无必要为周边国家提供安全保障。<sup>①</sup>然而,随着我国逐渐成为一个超级大国,弱国无外交的说法将失去解释我国外交被动局面的效力,同时也不适用于指导我国对外战略和服务于实现民族复兴的国家目标。实现民族复兴的目的是将我国建设成世界上最强大的国家,因此我国需要培养大国外交意识。当今时代的“大国外交”是指:以不怕事的态度应对各种挑战;<sup>②</sup>以宽容的态度对待经济合作;以敢担当的态度为友邦提供安全保障;以自信的态度推动国际新秩序和新规范的建立。简言之,大国外交是舍小利而谋大势。

大国外交需要有敢担当的意识。今后 10 年,中国的大国地位和大国责任将无法掩饰和回避,因此外交需强化敢担当的意识。这个意识体现在国家政策和个人工作两个层面上。在政策层面,我国应主动承担与自身国际地位相适应的国际责任;在个人层面,外交工作者应敢于担当、负起责任。20 世纪 90 年代初,中国的经济实力不足美国的 1/14,综合国力比美国差得更远,而美国是世界唯一的超级大国,其国际动员能力如日中天。在当时的环境下,“不当头”的理念是适合我国外交的。然而,在中美综合实力差距缩小加快、两超化不断发展的情况下,继续坚持不当头策略则给我国带来了巨大的国际责任压力。为推进实现民族复兴的进程,我国外交要勇于参加大国博弈,在涉及国家利益以及在全球重大问题上要主动表明立场和提出主张,尤其在动员国际社会接受我国主张方面要加大工作力度。

---

① 反映这种思想的论述参见张博文《中国会放弃不结盟政策吗?》,《国际展望》2000 年第 10 期,第 17—18 页;曲星:《坚持“韬光养晦、有所作为”的外交战略》,《中国人民大学学报》2001 年第 5 期,第 13—17 页;冯昭奎:《争取实现“和谐世界”之策——也谈“韬光养晦,有所作为”》,《世界知识》2005 年第 20 期,第 52—53 页;李恒杰:《论邓小平“韬光养晦”的外交战略思想》,《国际关系学院学报》2008 年第 3 期,第 1—6 页;王在邦:《论创造性坚持韬光养晦、有所作为》,《现代国际关系》2010 年庆典特刊,第 48—53 页。

② 2014 年 3 月 28 日,中国国家主席习近平在柏林发表演讲时表示:“在事关中国主权和领土完整的重大原则问题上,我们不惹事,但也不怕事,坚决捍卫中国的正当合法权益。”《习近平:“我们不惹事,但也不怕事”》,人民网,2014 年 3 月 30 日, <http://world.people.com.cn/n/2014/0330/c157278-24773400.html>。

### （三）创造奋发有为的外交理念

外交工作需要积极有为和主动进取的理念。在韬光养晦思想主导我国外交工作的20多年间，有些外交理念已经根深蒂固。这些理念目前的适用范围如果得不到澄清，外交领域的改革创新就难以进行。由于韬光养晦的核心思想是“藏拙”，因此“外交无小事”“不当头”“无为而治”“弱国无外交”“政策连续性”等概念被很多人视为外交工作的基本原则，而忽视了这些理论的有效范围和环境都是有限的，并非是无条件的真知灼见。老子被认为是中国顶级的哲学家，其无为而治的理念在中国社会深入人心。该理念较为适合藏拙外交，却不适用于扩大我国国际影响力的外交。在我国海外利益拓展速度加快、面临的安全威胁日益增大的情况下，无为而治的理念只能为无所作为做辩解，而不能解决任何实际问题。由于我国的实力地位上升加快，树大招风的规律意味着我国外交将面临越来越多的意外冲突、困难、风险和挑战。要及时应对这些冲突和困难，尽可能地防范风险和挑战，我国外交必须提倡积极有为的理念和主动进取的精神。

外交工作需要敢创新的理念。在当今时代，实现中华民族的复兴是一个全新的事业，国际环境和时代的变化决定了我国要实现这一目标就必须走创新之路。由于新中国建立时我国的外交官很多是从部队调来的，缺乏基本的外交知识和经验，因此周恩来同志提出了“外交无小事”的理念，这有助于改变军事干部在战场上通常自主决策的习惯，增强了我国外交政策执行中的整体性。在外交工作以藏拙为基本原则的情况下，将防止工作出错作为优先考虑也有一定的合理性。然而，这个原则的长期执行，不可避免地形成了各级外交人员怕担责任、事事请示、不敢创新的习惯。于是，“无过就是功”思想盛行，而“无功就是过”则无市场。在现今知识爆炸的时代，实现民族复兴不仅需要每个外交干部任劳任怨埋头苦干，还需要他们发挥聪明才智，创造性地开展工作。现代外交已是非常专业化的工作，创新需要相当的知识基础。许多具体工作的创新只能由专职人员去完成，而无法要求决策者事无巨细地进行创新。

外交工作需要有不改革的理念。在我国外交界,保持政策的连续性是一种拥有政治正确性的选择。该理念的确有维护国家信誉的作用,但也影响了外交政策的灵活性,特别是妨碍了进行重大战略调整。当今人类社会已进入信息化时代,世界已呈现出变化速度不断加快的趋势,一项外交政策适用于具体环境的时间越来越短。与此同时,我国实力地位的快速上升,更是缩短了具体政策的适用时限。今后 10 年,及时调整政策的重要性将不亚于保持政策的连续性。为此,我国需要提倡不断改革的外交理念。“改革”这一概念的本质是改变现状、革除弊端,所以,进行改革的首要前提就是承认现状有不足或缺陷,甚至是错误。但是,由于喜功恶过是人的本能,因此只有强调不断改革的理念,才能做到及时评估和调整现行政策。<sup>①</sup>

### 三 中国外交需要策略创新

20 世纪 80 年代,我国政府判定在相当长一段时间内不会爆发世界大战,因此可以集中精力进行经济建设。<sup>②</sup>这种认识后来被归纳为“战略机遇期”。<sup>③</sup>如果将世界大战不会爆发作为战略机遇期的核心标志,那么自二战结束以来的近 70 年都是战略机遇期;如果考虑到核武器防止世界大战的功能会长期存在,那么这种战略机遇期将会长期存在。<sup>④</sup>随着这一概

---

① 2012 年 12 月 31 日,中国国家主席习近平在主持中共中央政治局第二次集体学习时强调:“改革开放只有进行时没有完成时。”《习近平强调:以更大的政治勇气和智慧深化改革》,新华网,2013 年 1 月 1 日, [http://news.xinhuanet.com/politics/2013-01/01/c\\_114223419.htm](http://news.xinhuanet.com/politics/2013-01/01/c_114223419.htm)。

② 1985 年 6 月 4 日,邓小平同志在军委扩大会议上指出:“这几年我们仔细地观察了形势,认为在较长时间内不发生大规模的世界战争是有可能的,维护世界和平是有希望的。”中共中央文献编辑委员会编辑:《邓小平文选》(第三卷),北京,人民出版社,2001,第 127 页。

③ 这一概念被正式写入中共十六大报告。十六大报告提出:“综观全局,21 世纪头 20 年,对我国来说,是一个必须紧紧抓住并且可以大有作为的重要战略机遇期。”《人民日报》2002 年 11 月 18 日,第 1 版。

④ 中国社会科学院国际研究学部在最近出版的一部文集中继续认定未来一个时期,中国仍然处在发展的战略机遇期。张蕴岭、邵滨鸿主编:《中国发展战略机遇期的国际环境》,北京,社会科学文献出版社,2014,前言,第 1 页。

念的泛化，越来越多的事务被视为战略机遇期存在的标志，如科技创新加速、恐怖主义盛行、美国攻打伊拉克、金融危机爆发、日本经济停滞，甚至包括乌克兰危机等。虽然“战略机遇期”已经失去了具体定义，但仍被视为最大的国家利益，于是“维护战略机遇期”成了外交的首要任务，以其他国家利益为代价“维护战略机遇期”成了外交的基本原则，回避和化解冲突成了外交的基本策略。随着我国实力的增强和地位的上升，今后面临的国际冲突将只增不减，回避和化解冲突的策略将不足以应对新的任务和挑战，为此，我国需要重新思考外交的基本策略问题。

### （一）从回避冲突向直面冲突转变

今后外交工作的重点将是面对冲突而非回避冲突。随着我国海外利益规模的日益扩大，我国与其他国家发生冲突的可能性将大幅增加，因此外交工作的重点将是如何面对冲突而非回避冲突。从一方面来说，国家间的冲突是以双方发生关系为前提的，深化改革开放的政策必然导致我国与他国间的冲突增多。从另一方面来讲，冲突又是促成多种合作的重要条件之一，没有相互冲突，国家间就失去了合作的主要动力和目的。例如，冷战时期的中苏战略冲突促成了中美间的战略合作；2012年以来的中日钓鱼岛主权冲突促成了中俄在维护领土主权上的合作；近年来西太平洋地区日益严重的海洋权益冲突促成了该区域国家就防止海上碰撞进行合作，于2014年达成了《海上意外相遇规则》（Code for Un-alerted Encounters at Sea, CUES）。<sup>①</sup>目前，我国已成为世界第一贸易大国，与他国间的贸易冲突将呈上升趋势，回避贸易冲突的增加已不可能，因此推进自由贸易协议的谈判就成了主要外交工作之一。

国际冲突增加将使预防性合作与积极合作同等重要。当我国与他国发

---

<sup>①</sup> 2000年，“西太平洋海军论坛”（Western Pacific Naval Symposium, WPNS）制定了该规则，内容包括军舰、潜艇、民用船舶或海军航空器进行接触时所应遵循的安全措施、程序以及限制相互干扰、怀疑和促进沟通的方法等多个方面。

生冲突时,可开展两类战略合作。一类是与第三方进行积极合作,如针对安倍政府否定日本二战罪行的行为,我国可与韩国进行战略合作,共同牵制日本的对抗政策。<sup>①</sup>另一类是防止冲突升级的预防性合作,如 20 世纪 90 年代,中美达成战略核武器互不瞄准对方的合作。<sup>②</sup>当前建立中美新型大国关系的根本目的是管控双方的分歧和冲突,合作共赢是实现这一目标的方法。鉴于战略竞争将成为今后中美关系的主流趋势,双边合作需要更多地注重预防性合作,因为此类合作对于管控分歧和冲突有最直接的作用。在其他国家之间发生战略冲突的情况下,我国也可以开展多种类型的国际合作。例如,当美俄在叙利亚问题上发生战略冲突时,我国强化了与俄罗斯的战略合作。<sup>③</sup>当马里发生内乱爆发冲突后,我国首次派出安全部队参与国际维和行动,加强了我国与联合国的合作。<sup>④</sup>

全球性冲突增多还可成为推进国际新秩序的动力。全球化进程不断加快,给世界各国带来的冲突也必然增加,贸易规则、减排规则、引渡规则、避税规则等诸多方面都会频繁引发各国之间的冲突,解决此类冲突则需要大国提供政治领导和公共产品。借助我国在世界经济领域影响力不断上升的趋势,我国可在一些非军事冲突领域加大与相关国家的合作,推进国际规范的建立。例如,我国可在中国—东盟自贸区的基础上积极推进地区经济一体化,深化我国与东盟国家的经济合作。当一些国家在网络安全和太空安全方面发生冲突时,我国可推动国际社会制定管控网络安全和太空安全的合作协议。在地区性冲突频发的情况下,我国可推动周边的东北亚、东南亚、南亚和中亚四个次区域进行区域合作,并开展由我国提倡的全球治理合作。

---

① 这类合作又可称为“积极安全合作”。阎学通:《国际政治与中国》,北京大学出版社,2005,第161页。

② 这类合作又可称为“消极安全合作”。阎学通:《国际政治与中国》,第161页。

③ 2011年以来,中国和俄罗斯三次在联合国安理会否决由西方国家提出的关于叙利亚问题的决议案。

④ 《中国20多年来首派安全部队,今赴非洲马里维和》,新华网,2013年12月3日,[http://news.xinhuanet.com/world/2013-12/03/c\\_118403997.htm](http://news.xinhuanet.com/world/2013-12/03/c_118403997.htm)。

## （二）从“维护战略机遇期”向创造战略机遇转变

战略机遇在于利用而非只是“维护”。国际战略机遇的有无，取决于一国对国际环境和趋势的利用能力，而非能否维护国际环境的长期不变。冷战后，美国成为世界唯一的超级大国，享受着占绝对优势的国际环境，但它也无法保持这种环境不发生改变。这个国际环境变化的主要原因是我国的崛起，这在美国维护国际环境不变的能力之外。这也意味着任何一国都无力维持国际环境的永久不变，都会面临着如何利用不断变化着的国际环境的问题。对所有国家来讲，全球化的基本内容是相同的，但有的国家利用全球化发展了自己，有些国家却在全球化中被边缘化。<sup>①</sup> 2008 年的世界经济危机对大多数国家有危害，然而会利用者则能够化“危”为“机”，不会利用者则尽受其害。例如，德国利用这场危机提升了自己在欧洲的主导地位，而法国在欧洲的影响力却被弱化了。

战略机遇不断出现，关键在于能否抓住它。“战略机遇期”一般被理解为：机遇是外来的且时间有限。事实上，国际战略机遇是无固定期限的，并且各种机遇总是伴随着国际政治活动不断出现。回顾新中国建立以来的发展历程，在任何时期我国实际上都有战略机遇，甚至在 50 年代初，我国通过朝鲜战争把中国从一个被西方无视的弱国打成了让列强们刮目相看的军事大国。然而，在 50 年代后期到 70 年代末期，我国错失了美苏争霸的良好战略机遇，连续发动的“大跃进”“人民公社”“文化大革命”等政治运动，使国家陷入贫困和混乱之中。历史的经验表明，大国崛起靠的不是一个失不再来的“战略机遇期”，而是靠自身化“危”为“机”的战略能力。只要有抓住战略机遇的能力，战略机遇就会源源不断地出现，没有这种能力，就永无战略机遇。<sup>②</sup>

① 世界舆论普遍认为，中国是这一轮全球化的最大受益者。

② 越来越多的中国学者意识到，战略机遇期并非静态地存在，而是需要我们动态地把握。张宇燕指出：“任何机遇均来自于自身主动地创造或采取行动成功地化挑战为机遇。”张宇燕：《战略机遇期：外生与内生》，《世界经济与政治》2014 年第 1 期，卷首语。

实现民族复兴需要创造战略机遇。2001 年“9·11”事件后,美国相继发动了阿富汗战争和伊拉克战争,有人认为是恐怖主义将美国的战略重心吸引到了中东,所以我国的“战略机遇期”才得以延长。2014 年乌克兰危机发生后,一些人又希望这场危机会将美国的战略重心吸引至欧洲,弱化美国的“亚太再平衡”战略。然而,奥巴马政府非常明确地表示,无论俄罗斯在乌克兰采取什么样的军事行动,美国都不会改变以对冲和防范中国为目的的“亚太再平衡”战略。<sup>①</sup> 如果只能靠外部事件延长“战略机遇期”,我国将处于被动地步,因为如果美国不将战略重心转移,我国就无法延长“战略机遇期”,这就意味着我国没有崛起的机遇了。然而,实现民族复兴要求我国能够主动地去创造战略机遇,因为只有这样才会有把握国际战略机遇的主动权。<sup>②</sup> 宣布东海防空识别区为我国争取到了关于制定防空识别区国际规范的发言权,这是一个成功创造战略机遇的例子。今后我国需要更多地为自己创造战略机遇,而不是守株待兔般地等待战略机遇。

### (三) 从融入国际体系向塑造国际环境转变

中国崛起的速度越快,面临的国际体系压力就越大。融入国际体系曾是我国外交的长期策略,但随着我国实力规模的进一步扩大,我国的国际影响力和海外利益的拓展会形成一定的反作用力。崛起困境的出现是一个客观规律,它决定了随着崛起大国实力的不断上升,其面临的国际体系压力也会不断增大。<sup>③</sup> 今后 10 年,世界上很多国家将会不适应我国崛起过程中在更多领域里不断上升的影响力。例如,在我国成为世界第一大贸易

---

① 夏晓阳:《美国亚太再平衡战略面临考验》,新华网,2014 年 4 月 6 日, [http://news.xinhuanet.com/world/2014-04/06/c\\_126361431.htm](http://news.xinhuanet.com/world/2014-04/06/c_126361431.htm)。

② 这一点也得到越来越多的中国学者的认同。邹加怡指出:“如果说过去我们对待战略机遇期的态度是‘有条件要上’,那么现在的态度就应该是‘没有条件创造条件也要上’。未来的战略机遇期需要我们主动去营造。”邹加怡:《中国面临不一样的战略机遇期》,载张蕴岭、邵滨鸿主编《中国发展战略机遇期的国际环境》,第 8 页。

③ “崛起困境”是指崛起大国既要不断将增长的物质实力转化为体系影响力,又要有效缓解体系安全压力的两难局面。关于崛起困境的研究,参见孙学峰《中国崛起困境:理论思考与战略选择》,北京,社会科学文献出版社,2011。

国之前的几年中，我国面临的国际贸易诉讼案数量猛增。<sup>①</sup> 我国 GDP 总量跃居世界第二后，面临的减少二氧化碳等温室气体排放的国际压力也日益上升。<sup>②</sup> 随着我国政治影响力的上升，国际社会对中国在国际争端中明确表态的期望值也在上升，于是“中国责任论”的压力日趋增大。<sup>③</sup> 随着我国海军力量的上升，我国与周边国家的海洋权益争端也在增多。崛起大国的实力增长与国际体系的压力成正比的规律是客观存在且难以改变的，只有依据这一规律制定相应策略，才能为我国实现民族复兴创造有利条件。

中国实力越强影响国际环境的作用就越大。目前，我国影响国际环境的力量越来越强，这意味着所面临的国际环境变化越来越取决于我国自己的政策和行为，我国已具备从正反两个方面影响国际环境的能力。因此，我国塑造国际环境的重要性就超过了适应国际环境。从正面讲，我国可通过自身的政策促进国际环境向于我有利的方向发展。例如，加大国际贸易双边货币结算的政策，就有利于人民币走出去，从而为人民币发展成为国际储备货币创造条件。开展和扩大与周边国家的安全合作，特别是大型联合军演，可以改变我国与周边国家的军事关系，增强邻国的安全感，促使它们从担心中国崛起向依靠中国崛起转变。随着我国到发达国家自费留学的人数日益增多，我国可将国家资助的留学和学术交流重点由发达国家转向发展中国家。这不仅可以给我国培养迫切需要的发展中国家问题专家，而且可以扩大我国对发展中国家知识界的影响。<sup>④</sup>

---

① 截至 2013 年 12 月，我国在 WTO 起诉案件共计 12 起、被诉案件 19 起（按照 WTO 统计为 31 件），中国还作为第三方参与了 103 起争端解决案件。陈雨松：《2013 年中国贸易摩擦形势严峻 中国积极参与 WTO 争端解决机制》，2014 年 1 月 7 日，[http://www.legaldaily.com.cn/bm/content/2014-01/07/content\\_5179297.htm?node=20738](http://www.legaldaily.com.cn/bm/content/2014-01/07/content_5179297.htm?node=20738)。

② 例如，早在 2009 年哥本哈根会议上，美国等西方发达国家就曾批评中国不承担强制性减排义务，并以此作为自己减排不力的借口。王伟：《解读中国在国际碳减排下的压力》，碳排放交易网，2013 年 8 月 23 日，<http://www.tanpaifang.com/ditanjingji/2013/0823/23377.html>。

③ 近年来中国学者有关“中国责任论”的讨论参见上海社会科学院世界经济与政治研究所主编：《负责任大国的路径选择》，北京，时事出版社，2007；贾庆国主编：《全球治理与大国责任》，北京，新华出版社，2010。金灿荣等：《大国的责任》，北京，中国人民大学出版社，2011。

④ 清华大学 2012 年启动了一项发展中国家研究博士项目，专门培养有志于从事发展中国家的政治、经济、外交和历史文化研究的青年学者。

融入国际体系与改造国际环境需要同时进行。塑造于我有利的国际环境的重要内容之一,是改造那些于我不利的国际环境。对那些故意与中国对抗的国家,应力求挫败其政策以儆效尤。实现民族复兴并非只是将我国建成世界上物质力量最强大的国家,其还是一个树立我国国际威望的过程,不能挫败敌对力量也就无法树立我国国际威望。孤立安倍政权和阿基诺政权的目的不是孤立日本和菲律宾,而是促使两国的民众认识到,与中国对抗的战略对他们是弊大于利。这将有助于这两国的现政权更迭后,新政府快速改善与我国的关系。中韩关系在李明博时期走向低迷,但朴槿惠执政后两国关系迅速升温。<sup>①</sup> 这个经验说明,双边关系短期恶化并非好事,但如果主动把握趋势,也具有激励下届执政者努力改善关系的作用。

#### (四) 从坚持不结盟向建设命运共同体转变

国际格局的两超化趋势使我国执行不结盟政策难以为继。从历史上看,不结盟策略较为适合两极格局下的中小国家。<sup>②</sup> 自 1982 年以来,我国之所以能够长期执行这一策略,其核心原因是我国长期不具备承担地区性安全责任的能力。在冷战期间,中小国家利用不结盟策略周旋于美苏两个超级大国之间,最大限度地维护自身国家利益。这一战略也的确适合当时我国的弱国地位。冷战结束后,国际格局转变为“一超多强”,不结盟策略的效力明显下降,不结盟运动的影响也因此衰落。2008 年的金融危机使美国的霸权地位相对弱化,中国崛起使两超趋势再现,不结盟运动重新开始活跃。2012 年伊朗主办的第 16 届不结盟运动峰会展现的活力即为例证。<sup>③</sup> 然而,今后 10 年,在国际格局两超化形势下,我国将不再具有冷战时期的弱国地位,继续实施不结盟策略不但无益,而且可能弊端丛生。今后,将

---

① 根据清华大学当代国际关系研究院“中外关系定量衡量”课题组的数据,李明博政府时期(2008 年 2 月至 2013 年 1 月),中韩关系分值一度降至 5.9。而朴槿惠执政后,中韩关系迅速稳步上升,2014 年 7 月达到 6.4。

② 不结盟运动能在冷战时期得到较大发展就是这个原因。

③ 《第 16 届不结盟运动首脑会议开幕》,新华网,2012 年 8 月 30 日, [http://news.xinhuanet.com/2012-08/30/c\\_112908319.htm](http://news.xinhuanet.com/2012-08/30/c_112908319.htm)。

会有越来越多的国家以不结盟策略应对未来中美两个超级大国的战略竞争。

大力推进建设命运共同体的策略。由于“结盟”二字被贴上了“冷战思维”的标签,<sup>①</sup>因此很多结盟的国家都采取口头否定、实际加强的同盟策略。例如,普京一方面对媒体讲“同盟体系已经过时”,另一方面却努力巩固以俄罗斯为首的集体安全组织。<sup>②</sup>美国政界人士一方面警告中国搞结盟将导致冷战,另一方面却敦促奥巴马加强与东亚盟国的战略合作。为了适应这种国际策略的变化趋势,我国应加快与周边国家的命运共同体建设。<sup>③</sup>我国应强调命运共同体与经济共同体的区别在于:前者是以军事合作为核心的全面战略合作,而后者是以经济合作为核心的地区合作。在当今“军事同盟”这个词汇已不适用的情况下,我国应创造性地开展军事一体化或政治一体化的双边或多边合作。

#### 四 中国外交需要制度改革

外交是知识密集型和人力密集型工作,因此,外交制度的改革宗旨应是加快工作人员的知识更新速度和增强其工作主动性,从而保持外交队伍具有强大的创新工作能力。外交制度的改革需求,不仅来源于我国实力地位的上升和海外利益的拓展,同时全球化、信息化、知识经济、技术创新速度加快等许多因素,也要求我国对外交制度进行改革。

---

① 例如,《中国前外交官:美不应以冷战思维看中国企业投资》,中国新闻网,2010年7月13日, <http://www.chinanews.com/hb/2010/07-13/2398549.shtml>;《中俄不搞军事集团化,结盟不符合双方利益》,人民网,2014年5月19日, <http://military.people.com.cn/n/2014/0519/c1011-25035435.html>。

② 《普京:俄罗斯不会考虑与中国建立军事政治同盟》,环球网,2014年4月17日, <http://world.huanqiu.com/article/2014-04/4974327.html>。

③ 2013年10月3日,习近平主席在印度尼西亚国会演讲时首次提出“携手建设中国—东盟命运共同体”的倡议,强调要坚持讲信修睦、合作共赢、守望相助、心心相印、开放包容,使双方成为兴衰相伴、安危与共、同舟共济的好邻居、好朋友、好伙伴。《习近平在印尼国会发表演讲:携手建设中国—东盟命运共同体》,新华网,2013年10月3日, [http://news.xinhuanet.com/2013-10/03/c\\_117591652.htm](http://news.xinhuanet.com/2013-10/03/c_117591652.htm)。

## (一) 建立持续性的改革机制

大国崛起需要长期不断的制度改革,而非一次性的彻底革命。改革与革命的区别在于,前者继承了原有体制的合理方面并改进不适宜的部分,后者则是全面否定原有体制。随着我国综合国力的增长,原有制度的不适应性必然会经常显现,因此需要不断地进行改革以适应新情况。1978 年以来我国的改革经验证明,制度改革领先的领域,其发展速度快于制度改革缓慢的领域。例如,“文化大革命”之后,我国于 1977 年恢复了高考制度,<sup>①</sup>使高等教育领域的改革早于经济领域的改革,因此也最先体现出改革成就。然而,由于此后高等教育的体制改革缺乏持续性和力度,其发展与我国总体经济社会发展的差距就越来越大。改革不仅是我国崛起的主发动机,也是提高外交活力的原动力。然而,人的惰性与生俱来,如无制度推动,任何部门都难以长期持续地进行改革。为保持外交改革创新的持续性,我国需要对现有外交制度进行改革。

外交改革需从顶层设计开始。有序和有效的改革需要采取自上而下的方式,加之外交的行为主体是政府而非社会,因此外交改革需从顶层设计开始。由于改革这一概念刚刚进入外交领域,因此从事外交工作的各职能部门需要在内部建立一个临时性的改革领导机构,为本部门的改革做顶层设计。由于各职能部门的任务、工作对象不同,因此也需要根据各单位的具体任务确定改革内容。顶层设计的主要内容是建立什么样的制度来保证工作效率得以不断提高、创新热情得到激发、创新能力得以加强、改革得以持续不断。

创造制度性的改革机制。当一个能够持续地进行改革的机制建立后,改革应成为一种日常工作常态,此时临时性的改革领导机构应结束其使命。如果撤销该机构会影响改革的持续性,则说明不断改革的机制尚未建立起来,改革仍是运动式的活动,而非常态化的工作机制。有了持续性的

---

<sup>①</sup> 参见维基百科“普通高等学校招生全国统一考试”词条, <http://zh.wikipedia.org/wiki/中国高考>。

改革机制，就不怕改革方案一时未见成效，因为一次改革不成功还可以继续，只要不断地进行改革，工作效率就能提高。这也意味着临时性的改革领导小组的任务，是建立一个能自动进行持续改革的机制，而不是永久性地领导本单位的改革。

## （二）建立政策评估机制

调整外交政策应成为国家外交工作的常态。任何外交政策都可能因为某种原因而过时、失效，甚至起负面作用，因此调整外交政策应是国家外交工作的常态。问题的关键不在于政策是否应该进行调整，而在于何时调整，如何调整，调整什么。目前，我国的对外决策体系缺乏专门的政策评估机制。政策评估机制应与政策制定和政策执行相结合，即在研究制定政策时进行效果预估，在执行过程中进行效果评估，在执行完任务后进行总结评估。效果预估是效果评估的标准；效果评估是调整政策的依据；总结评估是为了汲取经验教训，避免日后重蹈覆辙。评估工作的一个重要内容是及时调整政策目标，其应根据我国实现目标能力的变化，及时将短期内无力实现的目标调整为中长期目标，将已具备实现条件的中长期目标提前作为当下的现实目标。例如，朝鲜拥有核武器后，实现半岛无核化的目标大幅超越了我国的能力，因此应将这一目标调整为长期目标。当我国成为世界最大外汇储备国时，人民币成为国际储备货币的能力明显上升，我国应及时出台促进人民币国际化的政策。

外交政策需要退出机制。制定政策评估机制的另一个重要意义在于使具体外交政策有个良好的结局。每项具体的外交政策都要经历决策、执行和结束三个阶段。然而，在多数情况下，如何结束一项外交政策的执行常常被忽视。在进行政策的可行性研究时，不仅需要评估出台一项政策的利弊，还需要制定如何结束这项政策的方案。<sup>①</sup> 顺利结束一项政策的意义在于，可避免该项政策陷入困境或节外生枝的弊端。在一项政策的执行过程

---

<sup>①</sup> 绝不能因为某项外交政策是上级领导决定的就否认其的可退出性。

中,也需要评估结束该项政策的时机和条件是否已经具备。外交工作难免要下发大量的文件和规定,定期评估和废除过时的文件和规定可及时减少旧文件对现行政策的不必要干扰。政策退出机制可增强一项政策在实施过程中的主动性,进退有序,其效果将好于不了了之的政策结果。

已经确定的中长期外交战略也需及时调整。制定中长期外交战略可起到指导外交工作方向的作用。中长期战略的出台,为制定当前具体的外交政策提供了评估的标准。如果现行外交政策的效果与中长期政策的目标不同甚至相反,就需要重新评估和修改现行政策。由于国际形势的变化很可能与已出台的中长期战略不一致,因此中长期战略并非不可改变。根据形势和工作任务的变化,每 5 年出台一个中长期外交战略,本身就是对前一个中长期战略的修改。<sup>①</sup>在重大变化发生的情况下,可临时出台新的中长期外交战略,以保证政策调整的及时性。对中长期战略的评估关系到外交战略重大调整的及时性。

### (三) 简化决策程序以提高效率

应改变工作效率低下的问题。遵守严格的规章制度具有减少工作失误的作用,但同时也会降低工作效率。由于长期以来外交制度建设更为重视减少失误,长期积累下来的制度规定使工作效率难以提升。一方面是工作人员加班加点现象日趋严重,另一方面是决策程序越来越冗长。特别是由于领导干部工作过于繁忙,往往会延长处理问题的时间,从而削弱了政策的即时效果。事实上,对于外交工作而言,经常发生的情况是,一个虽有缺陷但及时的决策,比一个正确但滞后的决策更能发挥作用,因为后者的作用几乎为零。因此,为了减少工作层级,宜推进机构设置的扁平化,这将有利于缩短工作流程、提高工作效率。

简政放权已经显得非常重要。为了提高外交工作效率,简政放权改革主要是减少参与决策的机构和下放决策权力。会签制度的优点是相关单位

---

<sup>①</sup> 比如,美国就定期调整(通常是每 4 年一次)其国家安全战略和国家军事战略。

均能参与决策，从而可避免决策过程中的情况盲点。但会签单位过多导致文件长途旅行，往往因无关大局的细节，或无关此事的行政规定，或因相关人员不在岗，而使审批程序缓慢或停滞不前。如何改革会签制度已成为一个非常现实的问题。外交工作事关重大，需由高层领导决策，这一制度需要坚持，但对具体事务应权力下放。高层领导负责决策的优点是其了解全局，决策相对较为周全。然而，决策层级过高将导致事无巨细都由有关领导亲力亲为，使得各级领导淹没于具体事务的汪洋大海之中，无时间和精力考虑本单位的全局性工作。目前我国每年出国人次近亿，<sup>①</sup> 国外领事工作呈井喷式增长。尤其是有关处理海外领事冲突的决策，已不可能都由高层领导做出，只能由具体负责的工作人员处理。因此，许多事务的决策权下放已成为现实工作的需要。

#### （四）建立鼓励创新的激励机制

要鼓励外交创新的制度建设。在“外交无小事”观念的影响下，外事纪律长期是外交制度设计的核心内容之一。在确保外交工作减少失误的同时，鼓励外交创新的制度建设显得不足。为了减少纪律约束对创新能力的抑制作用，需要建立外交工作创新激励制度。外交创新不应局限于政策创新，在干部任用、培养人才、海外工作方法、外交礼仪、接待制度、后勤社会化等方面都需要鼓励创新。鼓励创新的制度并非是制定奖金发放标准，而是要为创新性工作提供合法的制度保障，提供相关平台或渠道。

激励创新机制应与人才培养和人事制度改革相结合。创新是由具有创新意识、创新知识和创新能力的人来进行的，不断更新工作人员的知识是提高其创新能力的基础。由于我国外交人员的数量已无法满足维护我国快速拓展的海外利益，外交人员定期进行专业培训的时间难以保证，绝大多数外交人员的知识更新跟不上形势的变化速度。有些工作人员甚至长期无

---

<sup>①</sup> 《中国 2013 年近亿人次出境游创历史新高》，中国新闻网，2014 年 1 月 17 日，<http://finance.chinanews.com/cj/2014/01-17/5751405.shtml>。

时间阅读一本有关国际关系的著作,有些人甚至对现代外交的基本原理缺乏了解。现代外交是一个知识密集型的工作,对专业知识的要求较高,因此,需要强化工作人员的专业培训制度,使其不断更新专业知识,普遍提高外交工作的创新能力。为了保证工作人员能够定期进行脱产专业培训,我国外交队伍规模的增长速度应能跟上我国海外利益的拓展速度。

### (五) 进行专业化与社会化相结合的改革

应将尽可能多的非专业部门社会化。专业化是指职能部门仅从事与其专业直接相关的工作,间接相关的事务性工作交由社会去做。一个单位从事的工作领域越多,其专业化程度就越低,因为其人力、物力和财力不得不用于其他事务上。外交是涉及多领域的工作,提高外交专业化的重要路径之一,就是将尽可能多的非专业部门社会化。向社会采购服务,这既可降低成本,又能提高工作质量。我国驻外使领馆应招聘我国留学生、国际机构的中国籍人员以及当地外籍人员,也可从国内智库或大专院校借调研究人员到有关职能部门或使馆工作。这样既可以缓解外事机构人力资源不足的困难,还可增加使领馆与所在国的社会联系,增强使领馆的调研工作知识基础。

建立符合我国国情的“旋转门”制度。利用社会智库是提高外交政策研究质量的常见方法,我国外交职能部门已日益重视对各种智库的利用,但还缺乏制度性的建设。美国的“旋转门”制度是建立在两党轮流执政的基础上的,这显然不符合我国国情。<sup>①</sup> 依据我国的政府体制,可在咨询会的基础上将会议制度化,将与会者合同化;在职业外交人员轮岗制度的基础上,建立在智库进行短期访问研究的制度;在外包研究项目的基

---

<sup>①</sup> “旋转门”是美国非常具有特色的一种政治现象。美国的政府部长等高级内阁成员不是由议会党团产生,也极少来自公务员,而是大多来自智库精英。很多卸任的官员会到智库从事研究工作,而智库的很多研究者也会到政府担任要职,这种学者和官员之间的流通就是美国的“旋转门”。参见《“旋转门”:美国智库的重要运转机制》,人民网,2012年11月5日, <http://theory.people.com.cn/n/2012/1105/c143525-19500662.html>。

基础上，增加情况通报制度。根据美国的经验，在创建政府与智库合作的制度时，需要配套相应的保密制度，从而降低“旋转门”制度的泄密风险。

## 五 结语

世界中心转移是由大国实力对比的变化导致的，而大国实力对比的变化方向则是由各大国国内改革的持续性和力度所决定的。今后 10 年，我国外交工作能在多大程度上服务好实现民族复兴的这个国家战略目标，很大程度上取决于我国外交改革创新的能力有多大的提高。本文旨在通过抛砖引玉的方式提出外交改革与创新的问题和建议，意在引起学界和外交界同仁对我国外交改革的关注，进而通过讨论为提高我国外交改革的创新能力献计献策。